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من يحول �ينك 
و�ين التوبة؟



سنة كونية من سُنن الله عزّ وجل تسير بها الحياة 
, لا يمكن للتغ�ير في حيا�ك ولا النصر أيًا كان 

شكله إلا من خلال "الخطوة الأولى التي تكون 
من الشخص نفسه"

 فهي الخطوة الأولى و الشبر الأول كما يسمونها 
بعض العلماء استنباطًا من الحديث القدسي (ومن 

بَ إلي ذ�اعًا  بَ إليَّ شبً�ا تقربْتُ منه ذ�اعًا ومن تقرَّ تقرَّ
تقربتُ منه باعًا ، ومن أ�اني يمشي أ�يتُه ه�ولةً)

"أخرجه البخاري"، كل هذه المفاهيم تعني أن الخطوة 

الأولى لا بد أن تكون منك!.



 فلنتحدث بحديث مباشر  عن الخطوات الأولى التي 
تقربنا من الله عز وجل,  وأهمها موضوع "التوبة"  
ونط�ح سؤال مباشر للقارئ: "من يحول �ينك و�ين 

التوبة؟"هذا السؤال  مهم! وُ�هم الذي لم يتخذ ق�ار 
بالتوبة بعد!  فنحن نحتاج إلى توبة من كبائر وصغائر 
الذنوب, لأن الذنوب قد تكون حاجز �ينك و�ين أي 

ق�ار مهم في حيا�ك، و قد تكون سلاسل تربطك عن 
أيّ عمل مهم ومُثمر قد تقوم فيه.     



ولذلك لما جاء الرجل إلى النبي عليه الصلاة والسلام فقال له: يا 

رسول الله "هو يتحدث بصيغة المجهول" فقال يا رسول الله: 

(رجلٌ لم يترك حاجة ولا داجة ) ، وفي �واية (شاردة ولا واردة إلا 

وقد فعلها)  بمعنى ختم كل أنواع الذنوب فما بقي شاردة ولا 

واردة إلا وقد فعلها, فقال: (هل لهُ من توبة؟)فقال له النبي 

عليه الصلاة والسلام وقد فهم الخطاب، قال: (تشهد ألا إله إلا 

الله وأن محمدًا رسول الله؟ فقال يا رسول الله أما أنا فنعم) 

فقال له النبي عليه الصلاة والسلام: (إذًا يغفر الله لك سيئا�ك 

و�بدّلها حسنات) فنسي الرجل ما كان يقول "أن رجلاً.." قال: (يا 

رسول الله وغد�ا�ي وفج�ا�ي؟) بمعنى كل شيء؟! فقال له 

النبي عليه الصلاة والسلام: (وغد�ا�ك وفج�ا�ك) "صححه الألباني" 

كل ما سبق يغفره الله عزّ وجلّ بلحظه إذا كنت أنت تبت منها 

هذه التوبة الصحيحة.

 فلنتحدث بحديث مباشر  عن الخطوات الأولى التي 
تقربنا من الله عز وجل,  وأهمها موضوع "التوبة"  
ونط�ح سؤال مباشر للقارئ: "من يحول �ينك و�ين 

التوبة؟"هذا السؤال  مهم! وُ�هم الذي لم يتخذ ق�ار 
بالتوبة بعد!  فنحن نحتاج إلى توبة من كبائر وصغائر 
الذنوب, لأن الذنوب قد تكون حاجز �ينك و�ين أي 

ق�ار مهم في حيا�ك، و قد تكون سلاسل تربطك عن 
أيّ عمل مهم ومُثمر قد تقوم فيه.     



ماذا  تعني التوبة؟ وما هو الف�ق �ين هذه 
الكلمة و�ين أن أ�رك الذنب؟

لفظ تاب  باللغة العر�ية معناها: رجع ، أي أخذ مخ�ج 
ورجع مرة أخرى  وتاب إلى الله عزّ وجلّ فإنه يتوب إلى 
هِ  وبَةُ عَلَى ٱللَّ مَا ٱلتَّ الله متابًا ، لذلك قال الله عزّ وجلّ: (إِنَّ
ئِكَ  لَة ثُمَّ یَتُوبُونَ مِن قَِ��ب أُولَٰ ٰـ وءَ بِجَهَ ذِ�نَ یَعمَلُونَ ٱلسُّ لِلَّ

هُ عَلَیهِم)  سورة النساء/آية ١٧،  تفسير قوله تعالى من  یَتُوبُ ٱللَّ
ق��ب ماذا تعني؟ هل المقصود أن التوبة للناس اللي 

مثلاً يعمل الذنب والآن  لابد عليه أن يتوب بعدها 
مباشرةً  فقط؟ لا! بل التوبة  مفتوحة لك ما لم تغرغر 

ال�وح، فالباب مفتوح لا يغلق في وجهك أبداً! وهذا من 
كرم الله عزّ وجلّ.

 فلنتحدث بحديث مباشر  عن الخطوات الأولى التي 
تقربنا من الله عز وجل,  وأهمها موضوع "التوبة"  
ونط�ح سؤال مباشر للقارئ: "من يحول �ينك و�ين 

التوبة؟"هذا السؤال  مهم! وُ�هم الذي لم يتخذ ق�ار 
بالتوبة بعد!  فنحن نحتاج إلى توبة من كبائر وصغائر 
الذنوب, لأن الذنوب قد تكون حاجز �ينك و�ين أي 

ق�ار مهم في حيا�ك، و قد تكون سلاسل تربطك عن 
أيّ عمل مهم ومُثمر قد تقوم فيه.     



من المطالَب بالتوبة؟ 

الله عزّ وجلّ يحب من عبادهِ التوبة ويحب التوّا�ين، 
لكن السؤال هُنا.. من مطالَب بالتوبة؟ للناس التي 

تظن أنها هي خا�ج نقاش التوبة ،الذي يظن أنه إنسان 
ممتاز و ما عندي شيء أ�وب منه ، طبعاً من يتكلم 

بهذه اللغة أو ي�اوده هذا الشعور  فأنت لم تفهم معنى 
التوبة! العلماء يقولون لا �نظر إلى صغر المعصية لكن 

أنظر إلى عظمة من عصيت،  أنت لا �نظر ماذا فعلت 
بمقياسك بأنه ذنب صغير، فالنبي عليه الصلاة والسلام 
يقول :(إياكم ومحق�ات الذنوب)"صححه الألباني" لكم 

انظر إلى الجبار القوي المتين، و تخيل للحظة لو تخلى 
الله عنك فلم �ؤيدك, ولم ينصرك, ولم ين�ل السكينة 
على قلبك, ولم يثبتك, ولم �رضيك, تخيل بس لو إنك 
عشت في هذه الحياة من غير الله! كيف تستطيب 

الحياة؟!

 فلنتحدث بحديث مباشر  عن الخطوات الأولى التي 
تقربنا من الله عز وجل,  وأهمها موضوع "التوبة"  
ونط�ح سؤال مباشر للقارئ: "من يحول �ينك و�ين 

التوبة؟"هذا السؤال  مهم! وُ�هم الذي لم يتخذ ق�ار 
بالتوبة بعد!  فنحن نحتاج إلى توبة من كبائر وصغائر 
الذنوب, لأن الذنوب قد تكون حاجز �ينك و�ين أي 

ق�ار مهم في حيا�ك، و قد تكون سلاسل تربطك عن 
أيّ عمل مهم ومُثمر قد تقوم فيه.     



 نحن نحتاج إلى التوبة لنغير من حيا�نا فتكون حياة قائمة 

على م�اد الله وليس فقط ذنب واحد، بل حياة قائمة على 

ما ي��ده الله منا لا على ما تهواه أنفسنا, فحقيقة أن تكون 

عبد مسلم إنك تسلم أمرك لله, قال الله عز وجل: (أَفَتُؤْمِنُونَ 

بِبَعْضِ الْكِتَابِ وَتَكْفُُ�ونَ بِبَعْضٍ)سورة البقرة / آية ٨٥. هو ليس 

بالم�اج؟ نأخذ من د�ن الله الذي ن��ده و�ترك مالا ن��د؟. 



هِ جَمِيعًا  ولذلك قال الله عز وجل: (وَتُوبُوا إِلَى اللَّ
كُمْ تُفْلِحُونَ)سورة النور آية ٣١.  هَ الْمُؤْمِنُونَ لَعَلَّ أَيُّ

توبـــوا فعل أمر؛  يخاطبني فيـــه الله عز وجل ويخاطبك أنت 

شـــخصيا فتوبوا، إذا هـــذا أمر ولا بد أن يشـــغل ذهننا طول 

الوقت أنا عـــن ماذا أ�وب؟ يظن بعض الناس أن  الخيار لدي 

أ�ـــوب أو لا أ�وب! وتظن أنت إن طالما الخيار موجود عندي 

لســـه ما قـــ�رت و ممكن أفكـــر و أؤجل ، لكـــن تذكر �إنك 

المسؤول عن ق�ارك واختيا�ا�ك في الحياة فإذا اخترت إنك 

تســـتمر على معصية أنت تعرف جزماً أنك ستدفع ثمن لهذا 

القـــ�ار, وإذا أردت ان �توب من هذا الذنب اليوم ســـتجازى 

على هذا الق�ار ، من عمل خي�ا فسيجازى خي�ا ومن عمل ش�ا 

سيجازى ش�ا .



 الحسن البصري يقول:
 (أ�ها العبد الآبق عد لمولاك). 

ماذا تعني كلمة الآبق؟ تعني "الهارب" فيقول الحسن: أ�ها 
العبد الهارب صار لك سنين وشهور وأنت مثل الهارب من ربه، 

لا ت��د أن تفكر ولا �تذكر ، ولا ت��د أي أحد يضيق صدرك 
بكلمة و لا يشعر في داخلك تأنيب الضمير ،فالحسن البصري 

يقول : (أ�ها العبد الآبق أ�ها الهارب عد لمولاك) ارجعي 
إلى مولاك لأن لو  هربنا ثم هربنا أنت ستعود إلى الله عز 

وجل إما مكره و إما وأنت بعافيتك وبصحتك ولذلك عد إلى 
مولاك الآن قبل غد.



لماذا �توب؟



السبب الأول: 

لأنك لو لم �تب و أسلمت نفسك لهواك وذنوبك ،عشت 

عيشة البهائم.  ولا حظي أنت فلانة بنت فلان الشخصية 

المرموقة الي عندك سيرة ذا�ية و عندك المنصب الفلاني, 

تخيلي! في النهاية تكون حيا�ك مساوية لحياة أيا من هذه 

البهائم, لأن القضية كانت: آكل ، أشرب، أجمع فلوس، أجمع 

جاه، سمعة، منصب، استمتع في الدنيا فقط,  بدون أي بُعد 

أُخَ�وي, بدون ما يكون فيه أي شيء ثاني يحتسب فيه ما 

عند الله والدار الآخرة. هذه العيشة "عيشة البهائم" هي 

عيشة الغافل ولذلك فيه ناس ما تعرف إنها يجب أن �توب 

لأن ما تعرف أصلاً إنها في حالة يجب أن �توب ، عينها 

تشوف الحسنات بس ، تشوف  أعمال الخير الي هي 

مسويتها لكن ما تشوف جبال من السيئات و من ذنوب 

الخلوات ومن المجاهرة بالمعاصي



 قال عنها الله عز وجل في الق�آن: 

عْرِضُونَ (١) مَا  اسِ حِسَـــابُهُمْ وَهُمْ فِي غَفْلَةٍ مُّ (اقْتَرَبَ لِلنَّ
حْدَثٍ إِلاَّ اسْتَمَعُوهُ وَهُمْ يَلْعَبُونَ  هِم مُّ بِّ ن رَّ ن ذِكْرٍ مِّ يَأِْ�يهِم مِّ

(٢) لاَهِيَةً قُلُوبُهُمْ)سورة الأن�ياء / آية ٣،٢،١

 اق�ؤا الأوصاف : معرضون، يلعبون، لاهية، تذكركم 
في أحوالنا؟ تذكركم لما أحد ينصح ولا أحد �بغى يقولك 
كلمة خير فأنت تعرضين و مالك خلق ، وحتى لو ســـمعت 
بس القلـــب معرض وهل يذكـــرك �يلعبـــون بقضية هذا 
الإغداق المادي في إشـــغال الناس باللعـــب و باللهو و 
بالطـــرب أهم شـــيء لا ينتبهون إلى الحقيقـــة وإلى ما 

سيصادفهم و إلى الدار الآخرة,  لاهية قلوبهم.

السبب الأول: 

لأنك لو لم �تب و أسلمت نفسك لهواك وذنوبك ،عشت 

عيشة البهائم.  ولا حظي أنت فلانة بنت فلان الشخصية 

المرموقة الي عندك سيرة ذا�ية و عندك المنصب الفلاني, 

تخيلي! في النهاية تكون حيا�ك مساوية لحياة أيا من هذه 

البهائم, لأن القضية كانت: آكل ، أشرب، أجمع فلوس، أجمع 

جاه، سمعة، منصب، استمتع في الدنيا فقط,  بدون أي بُعد 

أُخَ�وي, بدون ما يكون فيه أي شيء ثاني يحتسب فيه ما 

عند الله والدار الآخرة. هذه العيشة "عيشة البهائم" هي 

عيشة الغافل ولذلك فيه ناس ما تعرف إنها يجب أن �توب 

لأن ما تعرف أصلاً إنها في حالة يجب أن �توب ، عينها 

تشوف الحسنات بس ، تشوف  أعمال الخير الي هي 

مسويتها لكن ما تشوف جبال من السيئات و من ذنوب 

الخلوات ومن المجاهرة بالمعاصي



السبب الثاني : 

 احســـبها حســـبة ��اضيـــة ! واحد �ائـــد واحد 
يســـاوي ا�نيـــن، ط��قك الذي أنـــت فيه أ�ن 
�وصلك؟ ولذلك واحد من أسئلتنا الك�يرة أ�ن 
ت��د أن تصل ؟ وهل ما تفعل �وصلك له أم لا! 
لابـــد أن تـــدرك أنك عبـــد لله  وليـــس لهواك 

وم�اجك ،حاضر الذهن بق�ار التوبة.



السبب الثالث : 

نحن نحتاج للتوبة لنرتاح، حقيقي! 
الله عز وجل يقول: ( وَمَنْ أَعْرَضَ عَن ذِكْرِي فَإِنَّ لَهُ 

مَعِيشَةً ضَنكًا)سورة طه / آية ١٢٤، البعيد عن الله عز وجل 
يعيش حياة الضنك، بل هو لا يعرف أن هناك حياة 

أفضل، فهو مشغول في دائرته دائرة ذنوبه 
ومعاصيه اللي تلقب بدائرة ال�احة، والحياة من دون 

الله مظلمة موحشة ولذلك أولئك السلف كانوا 
يقولون: (مساكين أهل الدنيا خرجوا من الدنيا وما 
ذاقوا أطيب ما فيها)، ويقول هذي الكلمة وهو 
في كوخ فقير معدم! و مقولة أخرى: ( لو يعلم 
الملوك وأبناء الملوك ما نحن فيه لجالدونا عليه 

بالسيوف). 



السبب الثالث : 

نحن نحتاج للتوبة لنرتاح، حقيقي! 
الله عز وجل يقول: ( وَمَنْ أَعْرَضَ عَن ذِكْرِي فَإِنَّ لَهُ 

مَعِيشَةً ضَنكًا)سورة طه / آية ١٢٤، البعيد عن الله عز وجل 
يعيش حياة الضنك، بل هو لا يعرف أن هناك حياة 

أفضل، فهو مشغول في دائرته دائرة ذنوبه 
ومعاصيه اللي تلقب بدائرة ال�احة، والحياة من دون 

الله مظلمة موحشة ولذلك أولئك السلف كانوا 
يقولون: (مساكين أهل الدنيا خرجوا من الدنيا وما 
ذاقوا أطيب ما فيها)، ويقول هذي الكلمة وهو 
في كوخ فقير معدم! و مقولة أخرى: ( لو يعلم 
الملوك وأبناء الملوك ما نحن فيه لجالدونا عليه 

بالسيوف). 

هذه الد�وس التي كنا نسمعها كلمات كنا 
نستشهد فيها ، لكن ن�اها اليوم في أحداث غزة 

ونرى كيف يقولون والله لا �تمنى أننا لنا �وم من 
أيامكم ولا �تمنى أن نعيش هذه الأيام في مكان 

آخر غير هذا المكان.



 ارجع لقلبك قليلاً واسأل نفسك هذا السؤال الص��ح ، لن
 تجد طعم السعادة في معصية أبداً ، هذا قضاء الله

 قضى الله ألا يجعل سعادته في معصية أبداً، لا
 يستطعمها من يعصي الله عز وجل إلا أولئك الذ�ن ختم

 الله على قلوبهم ،فما عاد يعرفون منكر ولا ينك�ون
 مع�وف. أما الذي لا �ال في قلبه شيء من الحياة و

 تأنيب الضمير فلا يمكن أن يستطيب معصية الله عز وجل
 ولذلك التوبة هي اله�وب الك�ير من هذا الشعور بالضنك

اسأل نفسك في نهاية 
�ومك هل أنت سعيد ؟



 ارجع لقلبك قليلاً واسأل نفسك هذا السؤال الص��ح ، لن
 تجد طعم السعادة في معصية أبداً ، هذا قضاء الله

 قضى الله ألا يجعل سعادته في معصية أبداً، لا
 يستطعمها من يعصي الله عز وجل إلا أولئك الذ�ن ختم

 الله على قلوبهم ،فما عاد يعرفون منكر ولا ينك�ون
 مع�وف. أما الذي لا �ال في قلبه شيء من الحياة و

 تأنيب الضمير فلا يمكن أن يستطيب معصية الله عز وجل
 ولذلك التوبة هي اله�وب الك�ير من هذا الشعور بالضنك

من يملك السكينة 
و الطمأنينة في قلبك؟



من يملك السكينة و الطمأنينة في قلبك؟

كِینَةَ فِی ذِی أَنَ�لَ ٱلسَّ قال الله عز وجل:( هُوَ ٱلَّ

 قُلُوبِ ٱلمُؤمِنِینَ)

 سورة الفتح/آيه٤ 

هِ تَطمَئنُّ ٱلقُلُوبُ)  ويقول الله عز وجل:( أَلاَ بِذِكرِ ٱللَّ

 سورة الرعد/ آيه ٢٨

ويقول الله عز وجل:( وَأَصلَحَ بَالَهُم)

 سورة محمد / آيه ٢

فنحـــن �تكلم عن صـــلاح البال و الرضا والاطمئنان و الســـكينة، هذه 

الأمور بكم تشترى اليوم؟! بكم تشترى فقط السكينة!؟

 تخيل أن هؤلاء كلهم من يعيش مع الله عز وجل ومن يتوب إلى الله 

ومن يلوذ بحماه فقد قضى الله عز وجل بهذه الأمور كلها. هو الذي 

ين�ل الســـكينة في القلوب، لذلك إذا الله ن�ع السكينة في قلبك فلا 

تسألين عن رجفة قلبك طول الوقت لأن الله لم ين�ل السكينة، فيظل 

الإنسان طوال الوقت قلق غير مطمئن، غير سعيد تأ�يه مباهج الحياة 

إلى عنده لا يستط�بها.



لذلك ابحث في الق�آن أ�ن أ�ت هذه الجملة "رضي الله عنهم 
ورضوا عنه"؟ وماهي صفات المؤمنين. 

ويجب أن تكون ق�اء�نا للق�آن  ليست ق�اءة عادية! ق�اءة؛ يجب 
أن تستفتح معها قلوبنا ونحن نرى أن هذا الق�آن "منهج حياة 

يعلمنا"، ولذلك ماذا يُثّبت أولئك الآن في غزة تحت القنابل! كل 
وقتهم وهم يلهجون بآيات الق�آن لأنهم ي�ونها عياناً �ياناً. فالله 

عز وجل إذا لم يُنِ�ل في قلبك الرضا فمن يُنِ�لَه؟ كيف يشعر 
الإنسان بالرضا والسعادة إذا الله نزعها؟  من يجعل هذا النوع 

من السكينة والاطمئنان في قلبك إلا الله عز وجل!.

قال الله عز وجل :
هُ عَنهُم وَرَضُوا عَنهُ ) ضِیَ ٱللَّ ( رَّ

سورة المائدة / آية   ١١٩.



هل الذي يتوب يعيش حياة كئ�بة؟

لا يعني أن يتوب الإنسان أو أن يلوذ بحمى الله عز وجل أنه 
يعيش حياة كئ�بة  أو حياة مظلمة. لا أبداً, أنت ترى الصورة من 
بعيد ، تظن هكذا يعيشون لا يسمعون ولا ينظ�ون للح�ام, طيب 
يعني كيف يقضون �ومهم؟ أنت تظن أنه لا �وجد هناك خيا�ات 
وعايش أنت في دائرتك فقط من ذنوبك وخطاياك وتظن أن هُنا 

السعادة ! إذا الله يتكفل إنه يمتعك أنت متاعاً حسناً ،فماذا 
�تكلمين  عن متاع الدنيا!؟ لا يمكن أن يمتعك إلا الله عز وجل 

فإذا الله تكفل فيها فما الذي يحول �ينك و�ين التوبة؟.



يقـــول ابن القيم عن الذنوب والمعاصي وأض�ارها ســـرد في 
كتـــاب الوابل الصيـــب أكثر من ا�نين وخمســـين ض�ر مـــن أض�ار 

الذنوب، منها مثلا: حرمان ال��ق، الوحشة في القلب، وحشة تجاه 

الخلق. الناس الذ�ن فيهم رهاب اجتماعي ولا يستطيعون مقابلة 

الناس ويأ�ي لهم نوع من القلق، وأيضا فيها ضعف في البدن من 

عقوبات المعصية, الضعف والوهن في البدن تشـــعر أنك ضعيف 

لا تدري ما ســـبب ضعفك! هذا الضعف والوهن قد يكون ســـبب 

من أســـبابه هذا الذنب. و أخي�اً؛حرمان العلـــم فما عاد يعرف أ�ن 

الصح وأ�ن الخطأ .

أض�ار الذنوب و المعاصي :



قال الله عز وجل:
هُ مِن أَمرِهِ یُس�ا) هَ یَجعَل لَّ قِ ٱللَّ ( وَمَن یَتَّ

 سورة الطلاق / آية ٤.

 فالذي لا يتقي سيكون أمره عس�اً، ولذلك تكلميني عن 
الذنب والمعصية أن لها حلاوة ولها لذة، أقولك أي نعم 

لكنها لذة مؤقتة والوحشة التي ما بعدها تطول 
وهي أشد، ولذلك ما الذي لا ي�ال يمسّكُنا بهذه 

الذنوب؟  

يقـــول ابن القيم عن الذنوب والمعاصي وأض�ارها ســـرد في 
كتـــاب الوابل الصيـــب أكثر من ا�نين وخمســـين ض�ر مـــن أض�ار 

الذنوب، منها مثلا: حرمان ال��ق، الوحشة في القلب، وحشة تجاه 

الخلق. الناس الذ�ن فيهم رهاب اجتماعي ولا يستطيعون مقابلة 

الناس ويأ�ي لهم نوع من القلق، وأيضا فيها ضعف في البدن من 

عقوبات المعصية, الضعف والوهن في البدن تشـــعر أنك ضعيف 

لا تدري ما ســـبب ضعفك! هذا الضعف والوهن قد يكون ســـبب 

من أســـبابه هذا الذنب. و أخي�اً؛حرمان العلـــم فما عاد يعرف أ�ن 

الصح وأ�ن الخطأ .



مر النبي عليه الصلاة والسلام بقب��ن وسمع صوت 
عذابهما. سمع ص�اخهم في داخل القبر وهم يعذبان، 
فقال النبي عليه الصلاة والسلام :(من أصحاب القبور 
فذك�وا له، فقال النبي عليه الصلاة والسلام إنهما 

ليعذبان)
"أخرجه البخاري". 

الكلمة هذه مؤلمة!! نمر نحن في القبور ون�اها من بعد 
مصمتة، لا نرى إلا حجار، لكن لا نعرف من المنعم بها ومن 

المعذب، وما أعرف لا أنا ولا أنت عندما نضع في قبورنا 
أي الناس سنكون ،يقول النبي عليه الصلاة والسلام: 
ا  بانِ في ك�يرٍ ثمَّ قال: بلى أمَّ بانِ وما يُعذَّ هما ليُعذَّ (إنَّ

ا الآخَرُ فكان لا يستنزِهُ  ميمةِ وأمَّ أحدُهما فكان يسعى بالنَّ
مِن بولِه )"أخرجه البخاري". هذا شيء نحن ممكن أن نقول 
أن هذه من الصغائر يمشي بالنميمة خرب �ين ا�نين فقط 
كلام سمعه في أذن فنقله �ين ا�نين بس مشى بالنميمة.



 المقتنع بهذا الكلام, هل يطبقه في ال��ق وفي
 الوظيفة؟  بأنك لا تبذل السبب و تجلس في ال�يت

 وتحدث نفسك بأن الله سي�زقني ال�ا�ب هو ال��اق ،نفهم
 جيدا أننا  لابد أن نسعى لنحصل على �تيجة جيدة في
 الامتحان، إذا الله هو "التواب "لكن نحن أيضًا لابد أن
 نسعى إلى التوبة بالتحرك و البذل، لذلك في سورة
 الكهف نق�أها في كل جمعة، أصحاب الكهف لم

 يجلسوا في مكانهم قالوا يا ربنا فقط ،قال الله عز وجل
 من بداية القصة: (إِذْ قَامُوا فَقَالُوا ربنا) سورة الكهف/ آية ١٤

 كلمة (إذ قاموا ) صنفت فيها مؤلفات، إن هؤلاء الفتية
 لم ينتظ�ون المدد من الله فقط بل بذلوا السبب ثم

   أ�اهم المدد الرباني

يقول البعض الله لم يكتب لي التوبة  
 



ش�وط التوبة :

أولاً : أن يكون هناك عمل، أن تقلع عن الذنب الآن  ،
�نوي أنك تقلع عن الذنب وعدم الرجوع إليه.

ثانياً: وهذا الأهم وهو المف�وض كلنا بدأنا فيه 
هو" الإخلاص" أن �توب إلى الله ابتغاء وجه الله،

فلا �توب فقط لأجل الصحة ولكي ي�زقني الله

 و يفتح علي!  أنت �توب ابتغاء وجه الله.



الشرط الثالث: أن �ندم على ما فات :وهذا الندم أنك تشعر 

بهذه الحرقة أني أنا كيف فعلت الذنب! أنا كيف سويت هذا 

الشيء!  وتحدث نفسك الحمد لله يا ربي أنك أنت ما خذيت 

�وحي وأنا كنت قائمة على هذا الذنب.

الشرط  ال�ابع: أن تعزم على ألا تعود :حقيقة التوبة ولا تعتبر 

توبة إلا لو كنت عازم على عدم العودة إليها، ولذلك ف�ق التوبة 

عن الاستغفار الإنسان يستغفر فقط من ذنب لكن التوبة هي 

الرجوع من مكان آخر و أنك �نقلب من حال إلى حال.

ش�وط التوبة :



الشرط الثالث: أن �ندم على ما فات :وهذا الندم أنك تشعر 

بهذه الحرقة أني أنا كيف فعلت الذنب! أنا كيف سويت هذا 

الشيء!  وتحدث نفسك الحمد لله يا ربي أنك أنت ما خذيت 

�وحي وأنا كنت قائمة على هذا الذنب.

الشرط  ال�ابع: أن تعزم على ألا تعود :حقيقة التوبة ولا تعتبر 

توبة إلا لو كنت عازم على عدم العودة إليها، ولذلك ف�ق التوبة 

عن الاستغفار الإنسان يستغفر فقط من ذنب لكن التوبة هي 

الرجوع من مكان آخر و أنك �نقلب من حال إلى حال.

ش�وط التوبة :

ولذلك قال الله عز وجل عن هؤلاء:

لُ عَلَیهِمُ  مُوا َ�تَنَ�َّ ٰـ هُ ثُمَّ ٱستَقَ نَا ٱللَّ ذِ�نَ قَالُوا رَبُّ  ( إِنَّ ٱلَّ

تِی كُنتُم  ةِ ٱلَّ الْمَلاَئِكَةُ أَلاَّ تَخَافُوا وَلاَ تَحزَنُوا وَأَبشُِ�وا بِٱلجَنَّ

تُوعَدُونَ )

لَت / آية٣٠  سُورَةُ فُصِّ

 ثم استقاموا بمعنى الآن تاب إلى الله عز وجل ثم استقام 

العمر كله، وهذه الاستقامة أنه هو يتحرى  عدم اعْوِجَاجٌ يميناًً 

أو يسا�اً ، فهذا م�اد الله عز وجل أن تستقيم على الأمر الذي 

ي��ده طول حيا�ك .



لنصل إليكم.. ونشارككم
-�وابط البث المباشر للدرس الأسبوعي .

-المواد الإث�ائية والملخصات.
-نأخذ مشاركا�كم ونستمع لآ�ائكم النيرة

وأكثر..
يمكنكم الاشت�اك بقناة التليج�ام لمدونة �واء:

https://t.me/rawaablog

كما يمكنك متابعتنا من خلال ��ارة مدونة َ�وَاء:
https://rawaa.org/

ولذلك قال الله عز وجل عن هؤلاء:

لُ عَلَیهِمُ  مُوا َ�تَنَ�َّ ٰـ هُ ثُمَّ ٱستَقَ نَا ٱللَّ ذِ�نَ قَالُوا رَبُّ  ( إِنَّ ٱلَّ

تِی كُنتُم  ةِ ٱلَّ الْمَلاَئِكَةُ أَلاَّ تَخَافُوا وَلاَ تَحزَنُوا وَأَبشُِ�وا بِٱلجَنَّ

تُوعَدُونَ )

لَت / آية٣٠  سُورَةُ فُصِّ

 ثم استقاموا بمعنى الآن تاب إلى الله عز وجل ثم استقام 

العمر كله، وهذه الاستقامة أنه هو يتحرى  عدم اعْوِجَاجٌ يميناًً 

أو يسا�اً ، فهذا م�اد الله عز وجل أن تستقيم على الأمر الذي 

ي��ده طول حيا�ك .


